



FORO RURAL MUNDIAL

**WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA**

ANUAL 2016

MEMORIA DE ACTIVIDADES

1 de enero de 2017

www.ruralforum.net

WRFsecretary@ruralforum.net

Tel. +34 945 12 13 24

Fax. +34 945 28 14 22

Granja Modelo

01192 Arkaute

Álava, Basque Country (Spain)



FORO RURAL MUNDIAL

WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

Tabla de contenido

0.	INTRODUCCION	2
1.	FORTALECIMIENTO DE LA RED	1
i.	ORGANISMOS INTERNACIONALES	1
ii.	CENTROS DE INNOVACIÓN E INVESTIGACIÓN Y UNIVERSIDADES	3
iii.	GOBIERNOS Y ENTIDADES PÚBLICAS	3
iv.	ESPACIOS REGIONALES Y DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA	4
v.	ORGANIZACIONES AGRARIAS	4
vi.	OTRAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL	5
vii.	RED DE CONTACTOS	5
2.	AIAF+10	6
i.	COMITÉS NACIONALES DE AGRICULTURA FAMILIAR - CNAF	6
ii.	DIRECTRICES DE AGRICULTURA FAMILIAR	10
iii.	INVESTIGACIÓN PARTICIPATIVA	12
iv.	CAMPAÑA POR EL DECENIO DE LA AGRICULTURA FAMILIAR	12
v.	JUVENTUD Y GÉNERO	13
vi.	OTROS	14
3.	GOBERNANZA	15
i.	MEMBRESÍA Y ÓRGANOS DE GOBIERNO	16
4.	FINANCIACIÓN	17
5.	ANEXO: EUSKADI	18



0. INTRODUCCION

En el año 2016 hemos visto el contexto político en relación a la agricultura familiar (AF) cambiar de manera profunda. Los gobiernos de Canadá y Australia, quienes mantenían posiciones muy duras en relación a la agricultura familiar, cambiaron cuando el año 2016 estaba a punto de comenzar, abriendo así una nueva etapa de posibilidades para lograr resultados en favor de la AF.

Sin embargo, en países clave como Brasil y Estados Unidos el contexto político se ha deteriorado de manera profunda: Durante la última década Brasil no solo produjo políticas públicas relevantes para la Agricultura Familiar para su propio país, sino que supo contagiar positivamente a otros países de América Latina y Caribe. Incluso más allá de las fronteras latinoamericanas, Brasil fue el artífice de decenas de proyectos de promoción de la AF (muchas veces a través de la FAO).

El impacto de los cambios políticos en EEUU es todavía difícil de evaluar, aunque el nuevo mandatario ya ha expresado con claridad su poca simpatía hacia el sistema de Naciones Unidas, espacio en el cual el FRM desarrolla una parte importante de su trabajo.

En resumidas cuentas, debemos asumir que nos enfrentamos ahora a un contexto político muy diferente (y probablemente más desfavorable) que

en años precedentes. Y eso significa, al menos, dos cosas: Primero, que debemos adaptar nuestra forma de trabajar en aquellos países donde la situación ha variado (no podemos trabajar igual en el Canadá del 2014 que en la Canadá de 2017, igual que no podemos trabajar de la misma forma en el Brasil de 2015 que en el de 2017) y, segundo, que nuestra labor como FRM es ahora aún más necesaria que antes.

En todo caso, y pasando a un plano más concreto, durante el 2016 hemos podido vivir algunas alegrías: Destaca especialmente la creación de un Mecanismo Regional de Diálogo sobre Agricultura Familiar para los países del SICA (Sistema de Integración Centroamericano). Este mecanismo está compuesto por los Ministerios de Agricultura y Sociedad Civil del SICA (Belice, Costa Rica, Honduras, República Dominicana, Panamá, Nicaragua, Guatemala, El Salvador). El documento de su creación cita explícitamente al AIAF y ofrece la posibilidad de que los Comités Nacionales de Agricultura Familiar sean los instrumentos nacionales para el diálogo en favor de la AF.

Otro logro a destacar es el del Comité Nacional de Agricultura Familiar (CNAF) de RD Congo, que para el nuevo periodo electoral, ha elaborado y aprobado una Carta Electoral del Campesinado y un



Acta de Compromiso dirigido a las autoridades públicas y a los potenciales dirigentes políticos en el país para impulsar el apoyo a la Agricultura Familiar.

El CNAF de Kenia participó en el “policy networking fóruns”, organizados por la Kenya Food Alliance y el Growth Partners Africa para tratar de los avances políticos en los derechos de los y las agricultoras familiares sobre la biodiversidad y las semillas. Este espacio de dialogo contribuyó a obtener una Ley reconociendo estos derechos: The Seeds Management Act (Amendment Act) 2016, que protege los sistemas de aprovisionamiento de semillas gestionados en el ámbito local.

Costa Rica logró consensuar en el CNAF unas Directrices Nacionales de Agricultura Familiar; Directrices que se han empleado para la redacción del Proyecto de Ley Marco del Derecho Humano a la Alimentación y la Seguridad Alimentaria y Nutricional. Celebramos también el inicio de la elaboración de unas directrices regionales de AF en el marco de la REAF. El Parlamento Latinoamericano (Parlatino) también aprobó una ley marco de AF, idea similar al de las Directrices. El G-20, a propuesta del gobierno brasileño existente en su momento, incluyó positivas referencias a la agricultura familiar en su cumbre de Septiembre en Hangzhou, China. El borrador original del texto consideraba

la idea de unas Directrices por la Agricultura Familiar.

En Mali, gracias a una multitud de acciones que empezaron en octubre del 2015, la CNOP y otros miembros del CNAF consiguieron bloquear la aprobación de la última versión del proyecto de Ley de Acceso a la Tierra (Loi Foncière Agricole (LFA)) en la Asamblea Nacional, a pesar de la voluntad del gobierno de acelerar el proceso. La mayoría de los actores del sector invalidaron esta versión que no reflejaba las necesidades de los AF.

En Uganda, varios miembros del CNAF (FRA, PELUM, ESAFF, SWAGEN, etc) participaron en presencia de representantes del Ministerio de Agricultura en el grupo de trabajo de entidades no gubernamentales sobre la extensión agrícola para mejorar el sistema de servicio de asesoría agrícola estatal. Como resultado de este proceso, consiguieron aumentar la asignación presupuestaria de 22.000 millones UGX (5.723.377,27 €) para la dotación de personal de extensión agrícola.

Por otro lado, el CNAF de Colombia se embarcó en un proceso esperanzador para la reforma de la constitución nacional a través de un Referendo por el Agro, en el que además, el Comité incluyó una propuesta de proyecto de Ley para la Agricultura Familiar en base



FORO RURAL MUNDIAL

WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

al trabajo realizado en el marco del AIAF+10.

En un plano más interno, en relación al desarrollo organizacional del FRM, en el año 2016 hemos promovido de forma destacada la agricultura familiar en la ILC.

Como regalo de fin de año, también hemos sabido que el FRM ha sido seleccionado para formar parte del Consejo de Dirección del GFAR, Foro Global para la Investigación Agraria (GFAR), un espacio internacional de referencia. Este nuevo espacio nos permitirá incidir para lograr agendas de Investigación Agraria más orientadas a la agricultura familiar. También facilitaremos una mejor conexión entre los centros de investigación y las organizaciones de la agricultura familiar.

La memoria que tenéis entre manos destaca algunos otros elementos relevantes de nuestro trabajo en 2016, como el inicio de la campaña para la declaración de la década por la agricultura familiar. Será el gobierno de Costa Rica quien presente la propuesta

ante la Asamblea General de Naciones Unidas.

2016 también es para nosotros un año en el que hemos logrado incorporar a nuevos socios relevantes en el FRM, como la organización de agricultores de las islas del Pacífico (PIFON), la cooperativa Kaiku, UAGA, La Universidad Politécnica de Catalunya, la Fundación Valle Salado de Añana, Avialter o Abelur. También hemos podido aprobar nuestro nuevo plan estratégico 2016-2020, hemos logrado completar el equipo del Secretariado del Foro Rural Mundial y desarrollado una nueva base de datos que nos debe permitir sistematizar (y comunicar!) mejor los avances que logra la AF en los diferentes países y regiones del mundo.

Para conocer en mayor detalle el trabajo realizado por el FRM en el año 2016, os invitamos a leer las siguientes páginas. Hemos modificado la estructura y los contenidos del documento para poder ofrecer a nuestros socios, socias y órganos de gobierno una Memoria anual más profunda y relevante.

Esperamos que disfrutéis de su lectura,

Auxtin Ortiz

Director del Foro Rural Mundial



1. FORTALECIMIENTO DE LA RED

Nuestro principal método de actuación es el trabajo en red, por lo que seguir fortaleciendo y creando nuevas relaciones de alianza y colaboración resulta fundamental para poder incidir de forma eficaz en favor de la Agricultura Familiar.

i. ORGANISMOS INTERNACIONALES

Por un lado, con la **FAO** se sigue trabajando de forma continua. Durante 2016 el FRM ha participado de forma activa en las Conferencias Regionales de la FAO para África (abril 2016) y para Europa y Asia Central (mayo 2016), durante las cuales la Agricultura Familiar recibió varias menciones de interés, habiendo sido mencionada en varios de los documentos trabajados durante las Conferencias y recogida tanto en las declaraciones de las consultas previas de la sociedad civil como en varios de los documentos oficiales de la propia FAO. Cabe destacar además, que la declaración del Decenio de la Agricultura Familiar se ha incluido de forma explícita durante las consultas a la sociedad civil de la 33ª Conferencia Regional de la FAO para Asia y el Pacífico, la 29ª Conferencia Regional de la FAO en África y la 34ª Conferencia Regional de la FAO para América Latina y el Caribe.

La **FAO** se encuentra involucrada en el proyecto de apoyo a los Comités Nacionales de Agricultura Familiar coordinado por el FRM, ya que en 2016 co-financió el proyecto y entró a formar parte del comité de selección.

También con la **FAO**, se ha trabajado para conseguir su implicación en un proyecto de impulso de la juventud rural, junto con las organizaciones agrarias regionales. Existe un consenso previo pero es preciso trabajar en delinear esta colaboración. En este proceso se está trabajando en conjunto con las organizaciones regionales COPROFAM, ROPPA, PROPAC y AFA.

A nivel regional, se está fortaleciendo la relación con la **Oficina Regional de la FAO** para Africa (FAO-RAF) con quien existe una colaboración para que representaciones nacionales de la FAO apoyen a los CNAF. La FAO RAF está informada de la situación de los 8 CNAF más activos de la región, con el objetivo que se facilite el contacto entre los CNAF y las respectivas oficinas nacionales de la FAO. Para concretar este acercamiento, solo falta que se designe la nueva persona responsable de las relaciones FAO RAF y sociedad civil africana. También cabe destacar el inicio de una relación de colaboración con la Oficina Regional de FAO para el Norte de África y Oriente próximo (FAO-NENA).

También se mantiene una colaboración creciente con FAO-CPLP (Comunidad de Países de Lengua Portuguesa), que se encuentra en el proceso de creación de Directrices



FORO RURAL MUNDIAL
WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

regionales (más información en apartado 2.ii sobre Directrices) y apoyando la campaña para la declaración del Decenio de la Agricultura Familiar.

Por otro lado, se ha consolidado la relación con el **FIDA** a través de la aprobación del Proyecto de apoyo a los Comités Nacionales de la Agricultura Familiar (información sobre el proyecto ampliada en el apartado 2.i sobre CNAF)

Cabe destacar además, que en febrero de 2016, el FRM participó de forma activa en el Foro Campesino organizado por el propio **FIDA** en Roma. El FRM aprovechó la presencia de varios de los miembros del Comité de Coordinación Mundial (CCM) del AIAF+10 para realizar una reunión de avance. La ocasión también permitió al FRM reunirse con las organizaciones regionales ROPPA, UMAGRI y PROPAC para establecer y fortalecer relaciones.

Otro organismo con el que el FRM ha fortalecido de forma destacable su relación durante este año es la **ILC** (International Land Coalition). El FRM es miembro del Consejo ILC, lo que nos ha permitido posicionar y defender los intereses de la agricultura familiar en el amplio abanico de agentes que componen este organismo internacional.

En este sentido, se está trabajando una propuesta de impulso a la agricultura familiar con ILC en coordinación con las organizaciones regionales COPROFAM, ROPPA, PROPAC y AFA.

En septiembre-octubre de 2016, el FRM participó en la asamblea regional de ILC en África (Accra, Ghana), Latinoamérica (Tegucigalpa, Honduras) y Europa (Edimburgo, Reino Unido) con el objetivo de presentar la propuesta de esta iniciativa. El FRM ha realizado un esfuerzo durante este año por posicionar la Agricultura Familiar en la agenda política de instancias que trabajan en los ODS (Objetivos de Desarrollo Sostenible). En este sentido, el Secretariado del FRM elaboró un estudio analizando la relación entre los ODS y la Agricultura Familiar. Dicho estudio sirve de base para nuestro trabajo sobre ODSs. El estudio fue ampliamente difundido, al lograr su incorporación en un boletín de la FAO y de UNESCO-Etxea, entre otros. Además de ello, el FRM participó en la "Consulta de Expertos sobre el Informe Regional de SDG 2017" en noviembre de 2016 en el Centro de Conferencias de las Naciones Unidas en Bangkok. Esta consulta elaboró recomendaciones para el informe del cuarto período de sesiones del Foro de Asia y el Pacífico sobre Desarrollo Sostenible. El FRM fue invitado a organizar un evento sobre agricultura familiar durante el Foro de Asia y el Pacífico sobre desarrollo sostenible que tendrá lugar en el primer cuatrimestre de 2017.



ii. CENTROS DE INNOVACIÓN E INVESTIGACIÓN Y UNIVERSIDADES

El FRM ha intensificado su esfuerzo en el ámbito de la innovación. Es por ello que destacamos que el FRM ha sido elegido para formar parte del Comité Directivo del **GFAR**. El GFAR es un foro global sobre innovación e investigación agraria. Este foro trata de influir para que la investigación agraria sea más eficaz y útil en la consecución de los Objetivos de desarrollo Sostenible. Mediante votación, las organizaciones internacionales de la sociedad civil eligieron al FRM para que les represente en el Comité Directivo. Se trata de un hecho muy relevante para la organización y también para los trabajos de investigación participativa del AIAF+10.

Por otro lado, cabe destacar que el **CIRAD** invitó al FRM a formar parte de un Consorcio para la presentación de una propuesta de proyecto al FIDA, junto con YPARD (Young Professionals for Agricultural Development) y la UWC (University of the Western Cape). La propuesta se basa en la realización de una investigación en 6 países de África para analizar las opciones de generar empleo para la juventud rural.

iii. GOBIERNOS Y ENTIDADES PÚBLICAS

En cuanto a las relaciones establecidas con Gobiernos y otras entidades públicas cabe destacar que el FRM ha fortalecido su relación con el Gobierno de Costa Rica, quien lidera la propuesta de Declaración del Decenio de la Agricultura Familiar. Se mantiene una colaboración fluida con el Ministerio de Exteriores, Agricultura, Despacho de la Primera Dama e Igualdad. En este sentido, se han estrechado relaciones de colaboración en Roma con los Representantes ante la FAO de Costa Rica, España, Hungría, Eslovaquia y Filipinas, y se han establecido contactos con los representantes de Brasil y Kuwait, entre otros.

Costa Rica también está impulsando la creación del “Grupo de Amigos de la Agricultura Familiar”, iniciativa que el FRM apoyará.

Las relaciones con las Misiones de los Estados Miembros en la ONU, también han sido objetivo del FRM en el transcurso del pasado año. Así se mantiene un trabajo constante con la Misión de Costa Rica, y buenas relaciones con las Misiones de España, Colombia, Filipinas y México, todo ello con miras a su apoyo a la propuesta de Declaración del Decenio de la Agricultura Familiar que se presentará en 2017.

Se mantiene asimismo la relación con el Ministerio de Agricultura, Pesca, Medioambiente y Alimentación del Gobierno de España y con el Ministerio de Exteriores para impulsar el Decenio y posibles colaboraciones.



Durante las conferencias regionales de la FAO para Asia-Pacífico (Malasia 7-11 Marzo 2016) y para Asia Central y Europa (Turquía 4-6 Mayo 2016) el Foro Rural Mundial expuso los objetivos generales de la AIAF10 ante los representantes ante la FAO de los gobiernos de España, Filipinas, India, Indonesia, Nepal y Timor Leste.

A nivel nacional, los comités de agricultura familiar de Filipinas, Indonesia y Nepal también han realizado una labor importante presentando la AIAF+10 ante los ministerios de Agricultura y en el caso de Indonesia ante representantes parlamentarios.

iv. ESPACIOS REGIONALES Y DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA

El Foro Rural Mundial en cooperación con su socio AsiaDhrra ha explorado durante 2016 la posibilidad de participar en los espacios regionales pensados para la sociedad civil en el seno de ASEAN. En este sentido el FRM fue invitado a participar en un foro de la sociedad civil previo a la reunión interministerial de agricultura de ASEAN que tuvo lugar en Palawan (Filipinas) el 26 de Agosto de 2016.

La estrecha colaboración que históricamente el FRM ha mantenido con la REAF se ha traducido en el 2016 en iniciar la elaboración de unas directrices regionales de AF.

A nivel centroamericano, en el SICA, destaca especialmente la creación de un Mecanismo Regional de Diálogo sobre Agricultura Familiar para los países del SICA (Sistema de Integración Centroamericano). Este mecanismo está compuesto por los Ministerios de Agricultura y Sociedad Civil del SICA (Belice, Costa Rica, Honduras, República Dominicana, Panamá, Nicaragua, Guatemala, El Salvador). El documento de su creación cita explícitamente al AIAF y ofrece la posibilidad de que los Comités Nacionales de Agricultura Familiar sean los instrumentos nacionales para el diálogo en favor de la AF.

v. ORGANIZACIONES AGRARIAS

La relación de colaboración con las organizaciones regionales africanas **ROPPA** y **PROPAC** se ha ampliado de forma considerable, estando actualmente en trámites para que puedan formar parte como asociadas del FRM. Además, se plantean oportunidades de colaboración en la propuesta de proyectos conjuntos (propuesta ILC, proyecto de apoyo a CNAF...).

En el Pacífico, los esfuerzos llevados a cabo para fortalecer la presencia del FRM la región Pacífico han dado sus frutos. Por un lado, el FRM está apoyando la creación de un CNAF en las Islas Fiyi (ver apartado 2.i CNAF) y hemos recibido propuestas para



apoyar la creación de un CNAF en Samoa. Por otro lado, PIFON (Asociación Regional de Asociaciones de Agricultores del Pacífico) ha solicitado asociarse al FRM y nos encontramos en proceso para su posible adhesión. PIFON ha mostrado su interés en ser agente estratégico para el desarrollo de la AIAF+10 en la región del Pacífico y para la creación de una plataforma de regional de diálogo político sobre temas de agricultura familiar.

Durante el año 2017 se seguirá intensificando este esfuerzo por fortalecer la relación con este tipo de organizaciones.

vi. OTRAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

A nivel de ONGs internacionales, se está trabajando para ampliar la colaboración con **Action Aid/IFSN**, para lo que se acudió a finales del mes de marzo a Roma para participar en un evento sobre Derecho a la Alimentación. El FRM realizó el esfuerzo para realizar el vínculo entre la Agricultura Familiar y Derecho a la Alimentación.

Además, junto a AsiaDHRRA, el FRM ha trabajado este año en incluir la Agricultura Familiar en la agenda política de las instituciones que trabajan en los ODS a nivel regional. Para ello, ambas participamos en la "Consulta de Expertos sobre el Informe Regional de SDG 2017" tal y como se ha mencionado en el apartado 1.i Organizaciones Internacionales.

vii. RED DE CONTACTOS

Uno de los mayores activos del FRM es su **base de datos de contactos**. Sabiendo esto, a principios de 2016 se planteó la necesidad de buscar e implementar una herramienta para ordenarlos y gestionarlos de forma ágil y segura. Así, y tras un estudio del sistema más adecuado para las necesidades del FRM, se seleccionó una plataforma digital llamada ACUMBAMAIL que permite, no solo gestionar los contactos, sino realizar el envío de emails de forma segura, con un diseño propio y monitorear el envío de los mismos, pudiendo obtener información relevante, como el número de emails que han sido abiertos, el número de clicks que se ha hecho, las direcciones que ya no existen...

Esta información resulta valiosa para analizar el impacto de nuestros mensajes y el interés que suscitan. Así, esperamos poder adaptar, en lo posible, el contenido de nuestros mailing a nuestra base de contactos.

Actualmente, y tras la implementación de la herramienta (habiendo desechado las direcciones que estaban en desuso, incluyendo nuevos contactos...) **el FRM cuenta con aproximadamente 3200 contactos.**



2. AIAF+10

Este 2016 ha sido el año para consolidar y concretar la iniciativa AIAF+10.

COMITÉ DE COORDINACIÓN MUNDIAL

Durante la celebración en febrero de 2016 del Foro Campesino (ver apartado 1.i Organizaciones Internacionales), con una importante presencia del FRM, se aprovechó para realizar una reunión del CCM, que pasó a llamarse **Comité de Coordinación Mundial** para el AIAF+10. Este Comité será quien coordine la iniciativa AIAF+10 aprobando (si cabe) sus documentos más estratégicos. En esta reunión se aprobó su manual de funcionamiento, composición, se han elegido miembros que forman parte del Comité de Selección del Fondo de apoyo a CNAF, etc.

Posteriormente, en octubre, se realizó una segunda reunión del CCM donde se discutió en profundidad el Documento Conceptual del AIAF+10.

DOCUMENTO CONCEPTUAL DEL AIAF+10

Con la colaboración de la Universidad Politécnica de Valencia, se ha redactado el documento conceptual del AIAF+10 que ha sido compartido con el Comité de Coordinación Mundial. Han hecho aportaciones que han sido incluidos en el documento. Falta ahora la aprobación definitiva del documento por parte del Comité de Coordinación Mundial. Este documento servirá de base para el trabajo en común de los integrantes del CCM (y otros) para los próximos 10 años en relación a la agricultura familiar. De ahí la importancia del documento.

i. COMITÉS NACIONALES DE AGRICULTURA FAMILIAR - CNAF

Nos alegra poder compartir algunos de los **logros más destacados** logrados por los CNAFs en 2016:

[1] Entre otros, uno de los logros a destacar, por su magnitud, es la creación de un **Mecanismo Regional de Diálogo sobre Agricultura Familiar** para los países del SICA (Sistema de Integración Centroamericana). Este mecanismo ha sido aprobado por el Consejo Agropecuario Centroamericano (CAC), compuesto por los Ministros de Agricultura del SICA (Belice, Costa Rica, Honduras, República Dominicana, Panamá, Nicaragua, Guatemala, El Salvador). El documento aprobado cita explícitamente el



FORO RURAL MUNDIAL
WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

AIAF y ofrece la posibilidad de que los Comités Nacionales de Agricultura Familiar sean los instrumentos nacionales para el nivel regional dentro del Mecanismo.

Por otro lado, el CNAF de Colombia se embarcó en un proceso esperanzador para la reforma de la constitución nacional a través de un Referendo por el Agro, en el que además, el Comité incluyó una propuesta de proyecto de Ley para la Agricultura Familiar en base al trabajo realizado en el marco del AIAF+10. (Noticia relacionada: [Colombia inicia recogida de firmas para reformar su constitución a través de un Referendo por el Agro nacional](#))

Otro logro a destacar es el del **CNAF de RD Congo**, que ha elaborado y aprobado una Carta Electoral del Campesinado y un Acta de compromiso dirigido a las autoridades públicas y a los potenciales dirigentes políticos en el país para impulsar el apoyo a la Agricultura Familiar en la RD Congo. (Noticia relacionada: [El Comité Nacional para la promoción de la Agricultura Familiar en RD Congo busca compromiso político en el país](#))

El **CNAF de Kenia** participó en el policy networking forums, organizados por la Kenya Food Alliance y el Growth Partners Africa para tratar de los avances políticos en los derechos de los agricultores y agricultoras familiares sobre la biodiversidad y las semillas. Este espacio de dialogo contribuyó a obtener una Ley reconociendo estos derechos: The Seed Management (Amendment Act) 2016, que protege los sistemas de aprovisionamiento de semillas gestionados en el ámbito local.

Las organizaciones campesinas socias del CNAF de Madagascar se reunieron con la Dirección General de Agricultura sobre el Fondo de desarrollo Agrícola para tratar de mejorar su funcionamiento. Las organizaciones agrarias pudieron incidir sobre varios puntos clave como la actualización del manual de procedimientos, la extensión de la zona de cobertura de esta iniciativa y la revisión de la ley y del decreto que regulan este Fondo, para que tomen en cuenta así las necesidades de agricultores y agricultoras familiares.

En Mali, gracias a una multitud de acciones que empezaron en octubre del 2015, la CNOP y otros miembros del CNAF consiguieron bloquear la aprobación de la última versión del proyecto de Ley de Acceso a la Tierra (Loi Foncière Agricole (LFA)) en la Asamblea Nacional a pesar de la voluntad del gobierno de acelerar el proceso. La mayoría de los actores del sector invalidaron esta versión que no reflejaba las **necesidades de agricultores y agricultoras familiares**.



FORO RURAL MUNDIAL

WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

En **Uganda**, varios miembros del CNAF (FRA, PELUM, ESAFF, SWAGEN, etc) participaron, en presencia de representantes del Ministerio de Agricultura, en el grupo de trabajo de entidades no gubernamentales sobre la extensión agrícola para mejorar el sistema de servicio de asesoría agrícola estatal. Como resultado de esta incidencia, consiguieron aumentar la asignación presupuestaria de 22.000 millones de UGX (cerca de 5,8 millones de €) para la dotación de personal de extensión agrícola.

El **CNAF de Indonesia** ha elaborado una estrategia de incidencia política para iniciar un diálogo político con el gobierno en relación a la ley de protección de agricultores que el gobierno ha empezado a implementar este año. Mientras, el **CNAF de Filipinas** ha centrado sus esfuerzos en llevar a cabo diversos procesos de diálogo político para la creación de una ley de promoción de agro-cooperativas, el desarrollo de una Carta Magna sobre los derechos de jóvenes de la agricultura, reconocimiento institucional del CNAF y para ampliar la dotación presupuestaria anual.

FONDO DE APOYO A LOS COMITÉS NACIONALES DE AGRICULTURA FAMILIAR

Otro aspecto importante en este eje de trabajo, es la aprobación y puesta en marcha del **proyecto de apoyo a los CNAF**, que establece un fondo que permite implementar esta línea estratégica del AIAF+10, fortaleciendo los CNAF existentes e impulsando la creación de nuevos. Junto al FRM, un amplio número de entidades están involucradas en este proyecto y en su implementación; FIDA, FAO, INADES FORMATION International, FIDA MERCOSUR-CLAEH, AMARC y el CCM del AIAF+10 (representado por COPROFAM, PAFO y AFA).

La primera de tres convocatorias de este proyecto fue lanzada en junio y obtuvo muy buena respuesta, con 41 propuestas recibidas, de las que 6 fueron aprobadas; para el fortalecimiento de los CNAF de Paraguay, República Dominicana, Madagascar e Indonesia y para la creación de nuevos CNAF en Fiji y Macedonia. La segunda convocatoria fue lanzada en noviembre.

Este fondo de apoyo contribuye a que los comités definan objetivos de política pública más concretos, refuercen su representatividad, los mecanismos de funcionamiento democrático y el reconocimiento por los gobiernos. La creación de nuevos comités en Macedonia y Fiji contribuye, además, a ir ampliando el trabajo en materia de Agricultura Familiar en Europa del este y Asia Pacífico. El proyecto también permite impulsar una estrategia más ambiciosa de intercambio de conocimiento entre los CNAF, con la puesta en marcha de una Red de puntos focales de comunicación.



FORO RURAL MUNDIAL
WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

Independientemente al proyecto, nos alegra que otros países hayan dado el paso para la **creación de nuevos CNAF**. Es el caso de Sierra Leona y de Tanzania, donde se ha promovido la creación de nuevos CNAF estableciendo diálogos con agentes interesados en el proceso.

ENCUENTROS REGIONALES EN CENTROAMÉRICA Y ÁFRICA

El último trimestre del año, **Comités Nacionales de Agricultura Familiar de Centroamérica, México y República Dominicana y CNAFs de África** se reunieron en Costa Rica y en Uganda, respectivamente, con el objetivo principal de intercambiar experiencias en materia de políticas públicas en favor de la Agricultura Familiar y fortalecer los propios Comités. Estos dos encuentros regionales sirvieron para promover el papel de los CNAF en la implementación de los ejes de trabajo del AIAF+10 y en la promoción de la declaración del Decenio de la Agricultura Familiar en sus respectivos países.

El encuentro celebrado en San José, Costa Rica, el 4 de noviembre, reunió a representantes de CNAF de **Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y República Dominicana**, que, junto con el [FRM](#) reflexionaron y debatieron sobre la forma de fortalecer los CNAF como espacios de diálogo y consulta sobre **políticas públicas en favor de la Agricultura Familiar** y definieron diferentes **estrategias para promocionar la iniciativa global AIAF+10**. Junto a los CNAF, la oficina subregional para Centroamérica de [FIDA](#), el PDRR (Programa de Diálogo Rural Regional), la [Fundación PRISMA](#), [FIDA-MERCOSUR](#) [CLAEH](#), La Vía Campesina, el Gobierno de Guatemala y el [IICA](#) participaron en los debates en calidad de invitados.

Este encuentro se celebró dentro de la [Semana Internacional de la Agricultura Familiar y el Desarrollo Rural](#), organizado por el [IICA](#) (Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura), el Gobierno de Costa Rica, el [FIDA](#) (Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola) y el [FRM](#) (Foro Rural Mundial). Con ello se ha fortalecido la relación con el IICA y con FIDA, y, se espera seguir trabajando conjuntamente en el 2017.

En Kampala (Uganda), el 15-16 de noviembre, se celebró el encuentro regional de CNAF de África, que reunió a representantes de **Burkina Faso, Burundi, Costa de Marfil, Gambia, Ghana, Guinea Bissau, Kenia, Madagascar, Malí, Nigeria, República Democrática del Congo, Senegal, Sierra Leona, Togo, Zimbabwe y Uganda**. Así, este



FORO RURAL MUNDIAL
WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

encuentro sirvió para trabajar en la mejora de la representatividad de sus respectivos CNAF y para ampliar su participación en el desarrollo de la iniciativa AIAF+10 a través de varios mini-talleres.

NUEVA ESTRATEGIA Y HERRAMIENTAS DE APOYO A LA LINEA DE TRABAJO

Se ha elaborado un documento estratégico de apoyo a los CNAF y actualizado las herramientas de seguimiento de los mismos (lista de miembros, matriz de seguimiento y matriz de evaluación general de los CNAF, guía,...). De esta forma, se actualizó la estrategia de la línea de trabajo que fue compartida con cada coordinador regional, asegurando un seguimiento más efectivo de los CNAF. Paralelamente, la actualización de la Guía de los CNAF fue realizada, gracias a los aportes de los encuentros de CNAF en Derio (2015), en San José y Kampala (2016).

Por último, se recogió el punto de vista de los CNAF sobre las ventajas y las desventajas de contar con el gobierno dentro del CNAF y sobre las estrategias de dialogo puesta en marcha con él. Este informe apoyará la estrategia de la línea de trabajo de los CNAF y ampliará el conocimiento del FRM sobre la realidad de los desafíos de la incidencia política de los CNAF.

ii. DIRECTRICES DE AGRICULTURA FAMILIAR

DIRECTRICES NACIONALES EN APOYO A LA AGRICULTURA FAMILIAR

Una vez aprobados en 2015 los Términos de Referencia de las Directrices en apoyo a la Agricultura Familiar se ha trabajado con los 13 CNAF piloto (México, Costa Rica, República Dominicana, Hungría Eslovaquia, India, Indonesia, RDC, Senegal, Kenia, Uganda, Costa de Marfil y Guinea Bissau) para planificar el proceso de construcción.

De hecho, los procesos nacionales de elaboración de Directrices en apoyo a la Agricultura Familiar están en etapas muy diversas, pero se constata un interés creciente por las mismas, por parte de diferentes actores. Costa Rica empleó mucho esfuerzo en consensuar en el CNAF unas Directrices Nacionales de Agricultura Familiar, Directrices que se han empleado para la redacción del Proyecto de Ley Marco del Derecho Humano a la Alimentación y la Seguridad Alimentaria y Nutricional. En ese caso se valora que las Directrices fueron una buena herramienta que permitió construir el capítulo del proyecto de Ley sobre agricultura familiar, dando forma a una demanda y una conceptualización alrededor de un sector completamente excluido en



FORO RURAL MUNDIAL

WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

las normativas anteriores. Otros como CNAF como los de Indonesia, Uganda y Kenia han incluido el proceso de construcción de Directrices en las propuestas de proyectos que tienen con el FRM.

También se ha comenzado a buscar la colaboración de otros agentes en estas Directrices. Es el caso de Action Aid, World Agricultural Watches-WAW, etc.

DIRECTRICES REGIONALES DE AGRICULTURA FAMILIAR

El esfuerzo por crear directrices regionales de agricultura familiar que el FRM inició en el marco del AIAF+10 ha tomado un fuerte impulso. Así CPLP se encuentra a punto de finalizar sus Directrices en apoyo a la Agricultura Familiar en los Estados CPLP. Se espera que dichas Directrices puedan ser implementadas a nivel de cada uno de los países miembros. Ello permitiría dar un impulso a políticas diferenciadas en agricultura familiar en países que no cuentan con ellas.

Destaca que se ha conseguido establecer una relación entre el CNAF de Guinea y el proceso CPLP, por lo que el CNAF está participando de las discusiones a nivel nacional, fortaleciendo de esta forma el CNAF Y los procesos de incidencia en el país.

Además la REAF, se ha comprometido a recoger en un documento, sus acuerdos en materias como registros o juventud. COPROFAM apoyará el proceso de redacción del documento, que posteriormente será discutido por las Secciones Nacionales de la REAF.

Se está explorando la posibilidad de que otros espacios de integración regional incorporen en sus agendas la elaboración de consensos de este tipo, por ejemplo en el Pacífico y en Centroamérica a través de las organizaciones de agricultores familiares: PIFON y PDRR respectivamente. El PDRR acordó pedir al CCAF (mecanismo regional de dialogo en el SICA) la realización de unas directrices.

También a nivel regional se han producido otros avances. Así, a propuesta de Brasil, el **G20 aprobó un documento titulado “Good practices on Family Farming and Smallholder Agriculture”** y el **Parlamento Latinoamericano y Caribeño adoptó una ley modelo para la promoción de la Agricultura Familiar**. Ambos documentos suponen un avance importante en la priorización de la Agricultura Familiar en las agendas regionales e internacionales y el posicionamiento de algunas Directrices compartidas.



FORO RURAL MUNDIAL

WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

iii. INVESTIGACIÓN PARTICIPATIVA

En consonancia con el compromiso de fortalecer eje de trabajo, se han **firmado dos acuerdos de colaboración** con centros de investigación de relevancia.

Por un lado, con la **Universidad Politécnica de Valencia (UPV)**, para (a) colaborar en la elaboración de documentos de referencia sobre juventud y equidad de género y (b) potenciar la formación interna del Secretariado del FRM.

Por otro lado, se ha propuesto la realización de un nuevo convenio con **Neiker-Tecnalia** (Instituto Vasco para la Investigación y el Desarrollo Agrícola) para colaborar con el Centro de Innovación Agraria de Uruguay.

Otro de los esfuerzos del FRM en este eje de trabajo del AIAF+10 se ha centrado en la redacción de una **iniciativa para fomentar la colaboración entre organizaciones agrarias y agentes de la investigación e innovación**.

Un borrador ha sido elaborado y enviado a varios actores relevantes para que aporten sus comentarios como el CIRAD, AFA, COPROFAM, GFAR, Prolinnova, ILEIA y la Universidad Politécnica de Valencia. El diseño de la iniciativa está aún en desarrollo y en 2017 se espera finalizar con su redacción y contar con roles definidos para, posteriormente ponerlo en funcionamiento.

La participación del FRM en el Consejo Directivo del GFAR será una gran ocasión para impulsar esta iniciativa.

iv. CAMPAÑA POR EL DECENIO DE LA AGRICULTURA FAMILIAR

Durante el transcurso del año 2016 se han logrado importantes hitos en cuanto a la Campaña por la Declaración del Decenio de la Agricultura Familiar. Tras un intenso trabajo, y dos visitas del Secretariado del FRM a Costa Rica y Nueva York, se ha logrado el **compromiso del Gobierno de Costa Rica** para impulsar el tema.

La Cancillería (Ministerio de Exteriores) va a liderar la campaña, implicando a las Misiones del país en Nueva York y en Roma.

Se ha constituido un grupo de trabajo en el que participan los Ministerios de Asuntos Exteriores, Ministerio de Agricultura, Despacho de la Primera Dama, Misión de Costa Rica en Roma y el FRM. El IICA también ha mostrado su interés por incorporarse al grupo.



FORO RURAL MUNDIAL
WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

El Secretariado del FRM está acompañando el proceso, redactando diversos documentos de soporte, diseñando la hoja de ruta y trabajando por conseguir que cada vez más gobiernos apoyen la iniciativa.

La Comunidad de Países de Lengua Portuguesa (CPLP) y la Reunión Especializada en Agricultura Familiar - REAF, que agrupa a gobiernos y grupos de la sociedad civil de ocho países de América Latina, ya han apoyado la propuesta para declarar el Decenio de la Agricultura Familiar y, tal y como se mencionaba anteriormente (apartado 1.i Organizaciones internacionales) se ha pedido la declaración de forma explícita durante las consultas a la sociedad civil previas a la 33ª Conferencia Regional de la FAO para Asia y el Pacífico, la 29ª Conferencia Regional de la FAO en África y la 34ª Conferencia Regional de la FAO para América Latina y el Caribe.

En este mismo sentido se preparó una carta y se invitó a las organizaciones agrarias, otras organizaciones de la sociedad civil, gobiernos, centros de investigación, universidades, organismos internacionales, cooperativas... de todo el mundo a sumarse a la campaña por la declaración del Decenio de la Agricultura Familiar. La forma de hacerlo era a través de la firma de una carta enviada vía email o a través de un [formulario](#) implementado en el sitio web www.familyfarmingcampaign.net. Si todavía no lo has hecho, te invitamos a firmar la carta de apoyo a través del [siguiente formulario](#).

Gracias a esta iniciativa, actualmente contamos con más de 80 apoyos oficiales a la campaña, que serán de gran ayuda para lograr que la Asamblea General de las Naciones Unidas declare el Decenio de la Agricultura Familiar.

v. JUVENTUD Y GÉNERO

Estos dos temas, juventud y equidad de género, son los dos temas prioritarios en la campaña AIAF+10 y, por ello, les dedicamos un apartado específico en esta memoria anual.

En colaboración con la Universidad Politécnica de Valencia, se ha iniciado la redacción de un **documento sobre la juventud en la Agricultura Familiar**. El documento realizará un diagnóstico de la situación de la Juventud en los 5 continentes, a lo que se sumará un anexo sobre la situación en Euskadi. El documento también apuntará algunas buenas experiencias que permitan orientar nuestro trabajo sobre esta materia en la campaña AIAF+10. El documento está casi terminado.



FORO RURAL MUNDIAL
WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

Este documento será después enviado al CCM para debatirlo y enriquecerlo. Una vez aprobado, el documento servirá de base para nuestras acciones comunes en el marco del AIAF+10 sobre juventud para los próximos 10 años.

En relación a la equidad de género, se ha firmado un nuevo convenio con **emakunde**, lo que ha facilitado continuar con acciones formativas sobre el tema y, además, ha permitido un análisis sobre la incorporación de la perspectiva de género en la iniciativa de construcción de Directrices.

vi. OTROS

A petición del FRM, UNESCO Etxea se encuentra analizando la posibilidad presentar la Candidatura de la **Agricultura Familiar como Patrimonio Inmaterial de la Humanidad**.

El informe que UNESCO Etxea está diseñando analizará la viabilidad de la propuesta, el tiempo y esfuerzo económico que supondría, el impacto positivo que se lograría, los países que podrían liderar la iniciativa y otros muchos elementos.



3. GOBERNANZA

Según se identifica en el Plan Estratégico, la mejora de la gobernanza en el FRM es una de nuestras líneas estratégica.

PLAN ESTRATÉGICO 2016-2021

El Secretariado del FRM, en colaboración con un grupo de 8 organizaciones socias que fueron seleccionadas por la Asamblea General realizada en septiembre de 2015, ha trabajado durante el 2016 en la renovación de su Plan Estratégico.

Tras la Junta Directiva y Asamblea General celebradas en junio, se han incluido las aportaciones recibidas por las entidades asociadas del FRM. Una vez introducidas las aportaciones, se envió el documento a todas las entidades socias, solicitando la aprobación electrónica del documento. El Plan estratégico, que fija las prioridades estratégicas del FRM para el periodo 2016-2021, fue así aprobado.

En base a este plan estratégico se elaborará el plan operativo para el año 2017.

SISTEMATIZACIÓN DE LOGROS

Este año se ha iniciado la creación de una base de datos para sistematizar los logros tanto del FRM como de la iniciativa AIAF+10.

Resulta de gran importancia e interés contar con una recopilación de estos para apoyar la creación y gestión de contenidos con mayor profundidad analítica y tener una visión clara de lo que se está consiguiendo.

La base de datos está lista e iniciará su andadura en 2017.

DISEÑO E IMPRESIÓN TRÍPTICO FRM

Para mostrar el quehacer del FRM de forma gráfica en espacios como eventos, reuniones... se ha diseñado e impreso un tríptico que puede descargarse para su impresión en [castellano](#), [inglés](#) y [francés](#).

Este insumo pensado para que, tanto el secretariado como las entidades que conforman la red puedan comunicar de forma gráfica y sencilla el trabajo del FRM, permite apoyar al FRM en la ampliación de su red y podrá contribuir al aumento en el sentido de pertenencia de sus miembros.



i. MEMBRESÍA Y ÓRGANOS DE GOBIERNO

JUNTA DIRECTIVA Y ASAMBLEA GENERAL

2016 también es para nosotros un año en el que hemos logrado incorporar a nuevos socios relevantes en el FRM, como la organización de agricultores de las islas del Pacífico (PIFON), la cooperativa Kaiku, UAGA, La Universidad Politécnica de Catalunya, la Fundación Valle Salado de Añana, Avialter o Abelur.

En el año 2016 se logró reunir a la Junta Directiva al completo. La reunión de junta directiva tuvo una duración muy superior a lo habitual y se elaboraron documentos previos de trabajo, lo que permitió una participación genuina y de calidad. Entre otros asuntos, se aprobó nuestro nuevo plan estratégico que marcará nuestro camino hasta el año 2020. La buena costumbre de reunir una vez al año a la Junta Directiva al completo debe servir como precedente a repetir cada año.

Después de varios años sin persona encargada del Asia-Pacífico en el Secretariado del FRM, durante el 2016 el FRM ha fortalecido su presencia en la región, gracias a la labor del Coordinador Regional para Asia-Pacífico, quien trabaja basado en Indonesia.

El Secretariado del FRM ha crecido levemente en personal, se ha descentralizado parcialmente y se ha fortalecido con acciones de formación interna durante el año.

ESPACIOS DE DIFUSIÓN RENOVADOS

Se comenzó el año con las **web ruralforum.net y familyfarmingcampaign.net** completamente rediseñadas, en la que la imagen del FRM y del AIAF+10 se han visto fortalecidas y las informaciones (noticias, agenda, eventos...) están actualizadas.

Esta actualización ofrece al FRM una ventana en la que mostrar su quehacer y el de sus entidades asociadas, pudiendo intercambiar informaciones tales como noticias, eventos y publicaciones.

Por otro lado, se ha puesto en marcha el **nuevo boletín trimestral**, donde se incluyen las informaciones más destacadas del FRM. Hasta el momento se han hecho 5 envíos, el primero en enero de 2015, abril, julio y octubre de 2016 y enero de 2017 (este último con informaciones del último trimestre de 2016). Este boletín contiene noticias del FRM, documentos de interés y noticias de nuestros asociados.



AUMENTO DEL SENTIDO DE PERTENENCIA A TRAVÉS DE LA COMUNICACIÓN

Para fortalecer el sentido de pertenencia de las entidades asociadas al FRM, sobre todo de las que forman parte de la Junta Directiva, se han conseguido dos espacios de difusión:

Por un lado, se cuenta con un **espacio mensual en Radio Vitoria y Radio Euskadi** dentro del programa Lurbizia. Este espacio, emitido en Radio Euskadi los últimos sábados y en Radio Vitoria los últimos domingos de cada mes, permite tratar temas de interés en los que tanto miembros del secretariado como de la Junta Directiva pueden participar como miembros del FRM.

Por el otro, en el marco de colaboración con la Fundación Eroski, se ha establecido un acuerdo para publicar contenidos del FRM en la web consumer.es. En este caso, las entidades de la Junta Directiva podrán redactar pequeños reportajes sobre temáticas de interés, siempre en nombre del FRM. Aunque inicialmente se espera que la colaboración sea mensual, en base a la disponibilidad de contenidos esta periodicidad podría ampliarse.

4. FINANCIACIÓN

Si tiene interés en conocer el presupuesto ejecutado por el FRM en el año 2016, podrá consultarlo en nuestro sitio web o realizar la consulta a través del email wrfsecretary@ruralforum.net



FORO RURAL MUNDIAL

WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR

5. ANEXO: EUSKADI

El FRM se encuentra firmemente comprometido con Euskadi, donde tiene su origen y sede.

A este respecto, cabe destacar que el FRM organizó junto con la Fundación Hazi la jornada titulada “**PAC, Retos del futuro**”, que trataba de realizar, junto con agentes del agro vasco, una prospectiva del camino previsible de la futura PAC (Política Agrícola Común) y el encaje de la agricultura vasca en la futura Reforma de la PAC. Este evento permitió profundizar por tanto, en la situación agrícola en el seno de la Unión Europea.

Otro de los puntos a destacar a nivel de Euskadi, es el esfuerzo que se ha realizado durante este año para que **Las Salinas del Valle Salado** sean declaradas como sitio **SIPAM** (Sistemas Ingeniosos de Patrimonio Agrícola Mundial) por parte de la FAO. Como parte de un amplio convenio de apoyo al AIAF+10 con diversos agentes alaveses, el FRM está trabajando con la Diputación Foral de Álava y con la Fundación Valle Salado para lograr este fin. El FRM ha facilitado las gestiones en Roma y en el Ministerio de la Agricultura del Gobierno de España, acompañando a los representantes del Valle Salado en sus visitas. Además, el FRM ha conseguido que la Fundación Valle Salado fuese invitada y asistiese a un curso de formación e intercambio de experiencias sobre SIPAM celebrado en el mes de octubre en varias localizaciones de China.

Cabe mencionar también, que existe actualmente una estrecha colaboración entre el FRM y actores relevantes de Euskadi para poner en marcha un **grupo de trabajo sobre Juventud y Desarrollo rural**. La idea de ese grupo es reunir actores institucionales, de formación y representantes de organizaciones agrarias (sindicatos, etc.) para trabajar la problemática de la incorporación de jóvenes a los sectores de la Agricultura Familiar.

En la misma línea, en el **estudio sobre Juventud en la Agricultura Familiar** (ver apartado 2.v Juventud y Género) que el FRM está elaborando junto a la Universidad de Valencia, se ha incluido un apartado específico sobre el estado de juventud y agricultura en Euskadi.



FORO RURAL MUNDIAL
WORLD RURAL FORUM
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA



AIAF+10
IMPULSO GLOBAL A LA
AGRICULTURA FAMILIAR